

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 84 (1939)
Heft: 4

Buchbesprechung: Bulletin bibliographique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

militaires, tout en réalisant de gigantesques progrès au point de vue technique.

On peut dire sans exagération que cet homme infatigable de corps et d'esprit a laissé sur nos troupes du génie une empreinte ineffaçable, et leur a donné une impulsion que rien n'arrêtera. Si ces troupes sont aujourd'hui à la hauteur de leur tâche, c'est essentiellement au colonel Pfund que nous le devons.

Ses collaborateurs et ses anciens subordonnés ne l'oublieront jamais. Puissent ceux qui nous succéderont s'inspirer toujours de son exemple !

Colonel LECOMTE.

BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE

Les Combats de Notre-Dame de Lorette, par le capitaine J. Joubert. Préface du général Laure. Un vol. in-8 de la *Collection de Mémoires, Etudes et Documents pour servir à l'Histoire de la Guerre mondiale*, avec huit bois originaux de J. Journet et dix cartes. Prix : 27 fr. Payot, 106, boulevard Saint-Germain, Paris.

Dans la « Collection de Mémoires, Etudes et Documents pour servir à l'Histoire de la Guerre Mondiale » vient de paraître, préfacé par le général Laure, commandant la IX^e région, un ouvrage sur *Les Combats de Notre-Dame de Lorette*, par le capitaine J. Joubert.

« Les combats du plateau de Lorette, dit le général Laure, comptent parmi les plus âpres et les plus sanglants de tous ceux qui se sont livrés sur le front français pendant la Grande Guerre. Leur évocation est tout à la fois douloureuse, glorieuse et féconde en enseignements.

« Le capitaine Joubert, dans son ouvrage si consciencieusement documenté, présente les faits sans les commenter, selon la sobre tradition du Service Historique de l'Etat-Major de l'Armée, auquel il appartient. Ces faits, en vérité, parlent d'eux-mêmes, dans l'esprit que nous venons de dire. Ils sont exposés à la double lumière des ouvrages et journaux de marche tant

allemands que français, avec une impartialité à laquelle tous les lecteurs rendront certainement hommage.

« Les récits du capitaine Joubert rempliront d'une juste fierté l'âme de tous les anciens combattants de la Grande Guerre et traceront à leurs successeurs la voie qu'il leur faut suivre pour vaincre — avec le même héroïsme, à la lumière d'une doctrine née de l'expérience et soucieuse de combiner au mieux les forces morales et matérielles. »

Les Espagnols et la Guerre d'Espagne, par le général Duval. Un volume in-16. Prix : 18 fr. — En vente à la Librairie Plon, 8, rue Garancière, Paris-6^e, et dans toutes les bonnes librairies.

Dans un précédent ouvrage, *les Leçons de la Guerre d'Espagne*, qui a reçu le meilleur accueil aussi bien des spécialistes des questions militaires que du grand public qui désire être impartiallement renseigné sur des faits qui ont fait l'objet d'ardentes controverses et des jugements les plus contradictoires, le général Duval a présenté une vue d'ensemble telle qu'elle apparaissait au milieu de l'année 1938 des origines de la guerre civile, de son évolution et des caractères qui l'ont distinguée des guerres antérieures.

Aujourd'hui, après un deuxième et récent voyage en Espagne, le général Duval apporte à son premier livre certaines rectifications et quelques compléments. Une information toujours plus poussée et les enseignements des dernières campagnes lui ont permis de faire de nouvelles constatations et de tirer des leçons plus complètes dans l'ordre de la politique, de la stratégie ou de la tactique.

On a rendu justice à l'auteur de sa parfaite impartialité et ce nouvel ouvrage permettra de lui renouveler cet éloge. La guerre d'Espagne, en effet, demande à être abordée avec une entière liberté d'esprit, car elle diffère de toute guerre ordinaire, tant par la nature idéologique de la lutte que par les conditions spéciales du combat imposées par la nature du sol et les considérations politiques.

Le général Duval donne tout d'abord de précieux renseignements, puisés aux sources mêmes, sur la composition des armées en présence, sur la situation morale des hommes qui se battent. Puis après un coup d'œil rétrospectif sur les opérations de l'année 1937, il examine dans le détail ce que furent, en 1938, les combats qui amenèrent l'investissement de Teruel par les gouvernementaux et sa délivrance par les nationalistes ; il expose ensuite la campagne de l'Ebre qui devait aboutir à couper en deux l'Espagne gouvernementale et dont la conséquence fut la chute de Barcelone et de la Catalogne. Le récit des batailles en direction de Valence et des considérations sur l'emploi de l'aviation terminent cet ouvrage où le général Duval, en une synthèse remarquable, contribue puissamment à l'établissement de la vérité trop souvent absente des discussions sur la guerre d'Espagne.